

## Begleitprogramm

### Kuratorenführungen

mit der Kuratorin Christina Klittich M.A.

### Sonntags

07.11.2021 / 11 Uhr

05.12.2021 / 15 Uhr

16.01.2022 / 11 Uhr

20.02.2022 / 15 Uhr

20.03.2022 / 11 Uhr

24.04.2022 / 15 Uhr

**Bitte informieren Sie sich jeweils tagesaktuell  
über die Termine unter:**

[www.pforzheim.de/stadtmuseum](http://www.pforzheim.de/stadtmuseum)

### Eintritt

Führungen und Veranstaltungen:

5 Euro / erm. 3,50 Euro

Eintritt Stadtmuseum: frei€

Gestaltung: aglide

# Kon sum tem pel

24.10.21–24.04.22

MERKUR



### Stadtmuseum Pforzheim

Westliche Karl-Friedrich-Str. 243

75172 Pforzheim

Telefon 07231 39-2559

Mi und Do 14–17

So und Feiertag 10–17 Uhr

[www.pforzheim.de/stadtmuseum](http://www.pforzheim.de/stadtmuseum)

Wronker – Knopf – Schocken – Merkur – Kaufhalle – Horten – Woolworth – Galeria Kaufhof – in Pforzheim sind diese Namen seit Generationen untrennbar mit Einkaufsvergnügen verbunden. 1899 eröffnete am Pforzheimer Marktplatz mit dem Warenhaus »Wronker« das erste moderne Kaufhaus der Stadt. Daneben entstand einige Jahre später ein stattliches Gebäude für den Warenhauskonzern »Geschwister Knopf«. 1928/29 folgten »Ehape« und »Woolworth« an der Leopoldstraße. Die lichtdurchfluteten Jugendstilkaufhäuser am Marktplatz strahlten großstädtisches Flair aus und boten den Kunden auch Luxuswaren, Erfrischungsräume und Feinkostabteilungen. Einkaufen wurde zum Erlebnis!

Das Kaufhaus »Wronker« eröffnete 1914 ein neues Haus an der Westlichen Karl-Friedrich-Straße, das später vom Schocken-Konzern übernommen wurde. 1938 wurden die jüdischen Einkaufsstätten unrechtmäßig arisiert. Das Kaufhaus »Geschwister Knopf« wurde zum Kaufhaus »Luplow« und das Warenhaus »Schocken« bekam den Namen »Kaufstätte Merkur«. Nach der Kriegszerstörung richteten einige Warenhäuser kleine Ausweichverkaufsstellen in den unzerstörten Stadtteilen ein, wie z.B. »Merkur« in der Nordstadt oder die »Kaufhalle« in Brötzingen. 1953 wurde der neue »Merkur« am alten Platz an der Westlichen Karl-Friedrich-Straße eingeweiht. Mehr als 20 Jahre später wurde das Kaufhaus in »Horten« umbenannt, dann in »Galeria Horten«, heute heißt es »Galeria Kaufhof«.

Zur Eröffnung der Ausstellung

### **Konsumtempel – Kaufhäuser in Pforzheim**

am Sonntag, 24. Oktober um 11 Uhr sind Sie und Ihre Freunde herzlich eingeladen.

#### **Begrüßung**

Angelika Drescher  
Leiterin Kulturamt Pforzheim

#### **Einführung**

Christina Klittich M.A.  
Kuratorin

Kon  
sum  
tem  
pel